
A 14 ■責任編輯：楊　友 2013年1月2日(星期三)壇論

一年告終，又是送舊迎新的日子，這幾天，
香港各大傳媒普遍都在回顧過去一年發生的大
事，香港的、國際的，有憂有喜，有苦有樂；
有些傳媒分門別類，分別列出世界十大新聞、
中國十大新聞、香港十大新聞；而香港一年發
生的大事之中，又分別回顧財經、文教、體
育、娛樂等各個領域發生的事件，收集編排特
別細緻。日前一項由二十幾個傳媒機構聯合主
辦、六十幾個團體、機構、學院協辦的「2012
年特區政府施政十件大事評選」正在進行，市
民可從列出的二十件施政新聞中投票選出「十
大」，由於是全民投票，得出的結果應當是最
客觀、公允了。
溫故才能知新，回顧是為了更好的前瞻。人

類生存於世，總要追求美好的生活，永不停
歇，因此社會總是要向前發展。2012年在人類
歷史的長河只是一剎那，但決不是人類歷史的
終點，儘管這一年太多妖言惑眾，特別言之鑿
鑿的是指十二月乃「世界末日」，從西洋到東
方廣泛地蠱惑人心。然而，人類歷史事實並沒
有因為邪說而稍微停頓或抖索，人們依然活得
安安穩穩，依然在各個領域努力奮鬥，社會仍

然繼續發展。

國家發展令人振奮

就是歷史中那麼短促的一瞬間，2012年，中
國發生了許多新的變化。請看吧：其一，中國
第一艘航空母艦「遼寧艦」正式服役，最新型
戰機殲-31十月首航，顯示中國軍事能力日益
強大，軍備邁向現代化；其二，「神舟九號」
載人飛船六月升空，首次將三名航天員同時送
上外空，劉洋成了中國首位進入太空的女航天
員；其三，京廣高鐵通車，把原本北京到廣州
二十小時車程壓縮到八小時便可到達，全長
2298公里、串連七大省市的「全球最長高鐵」
頓然使京廣兩地「天涯若比鄰」了；其四，莫
言捧得諾貝爾文學獎，他是中國作家登上國際
舞台的第一位；其五，首位中國建築師王澍獲
普立茲克建築獎，該獎被譽為「建築界諾貝爾
獎」；其六，葉詩文在倫敦奧運女子400米個
人混合泳打破世界紀錄奪金牌，成了中國新一
代女飛魚；而孫楊則在男子1500米自由泳奪
金，並刷新世界紀錄，成為中國泳隊新一代男
飛魚；其七，華裔籃球員林書豪紅遍NBA，美

國《時代》周刊選入全球最具影響力的100
人，等等。
這是去年中國令人矚目的一些人和事，如果

選舉「中國2012年十大新聞」，這裡也許是幾
個提供，卻並非全面，但舉一反三，當可看到
過去一年中國各個領域人們的努力和奮鬥，湧
現出大批能力與智慧兼備的人才，他們以超
越、進取、優異的成就登上國際舞台，為祖國
為人類作出貢獻；而人類社會就是這樣一年復
一年、一步一個腳印走過來並且發展起來的。
2012年，僅是人類歷史彈指一揮間，但在中

國這塊大地，華夏的建築、天空、海洋、大江
南北，以及人的精神面貌都給我們留下一些新
的印記，幾千年的中國歷史發展到2012年，從
來沒有這樣美好過，這是一個飛越，感覺上煥
然一新，但這並非最佳和完美，正如習近平總
書記在訪美時回答美國官員關於中國人權問題
時所說：「在人權問題上，沒有最好，只有更
好。」社會的發展何嘗不是也一樣，人類社會
發展總是向美好邁進，不斷追求不斷發展，然
而永遠沒有「最好」，只有「更好」，因此，人
們以熱誠迎接和期待2013年⋯⋯

社會總是向更好邁進

惟恐天下不亂的壹傳媒最近
又有「新猷」，其旗下之《爽
報》日前一篇報道，將好心幫
老婆婆推車仔上斜路的一名澳
門警察形容為「太傻太得
閒」，指因為澳門太太平，該
警員才「無事搵事做」，同時
暗諷香港警察只懂保護訪港的
重要人物。
報道不單只辣 港澳網民，

更惹來港澳兩地警方不滿，澳
門警察協會批評《爽報》將正
面訊息扭曲，對澳門警察形象
造成負面影響，香港警察員佐
級協會亦斥責《爽報》報道不
公正且有偏頗，香港警察致力
向市民提供優質服務，無論案
件是大或小，不論報案人身
份，必定竭盡所能，並非《爽
報》所指只懂保護重要人物免
受難堪。
警員的主要職責雖然是維持

治安，除暴安良，但不代表他
們在執勤時候只能按章工作，
對職責以外的事要視若無睹，
正如澳門警察協會會長洪榮坤
說，人情味雖然是澳門人重要
核心價值，但他相信同一情況
發生在香港，香港警察亦會出
手相助。惻忍之心，人皆有
之，身為小市民的我們，看見
老婆婆需要幫忙也會見義勇

為，何況是為小市民服務的警
務人員？正所謂「優質服務是
做多一點點」，這位澳警醒
目，懂得「執生」，向老婆婆
提供優質服務，市民看在眼裡
必定分外窩心。
正如香港行政長官梁振英所

言：「民生無小事」，一些看
似微不足道的「小事」，在某
些小市民眼中已經是一件大
事，就以這件事看，對於一般
人，推數十磅雜物上斜路可能
是一件輕而易舉的事，但對於
一位體重同樣只得數十磅的老
婆婆來說，卻是一件艱難的
事，警察看見老婆婆遇上困
難，自然想起家中的長者，惻
忍之心油然而起是正常不過的
事，根本是微不足道。
網民將這件原本是微不足道

的「小事」放上網，無非是想
讚揚澳警樂於助人，推廣社會
正能量，惟《爽報》記者卻欠
缺同情心，將一件澳門發生的
「好人好事」大大扭曲，並且
「順便」諷刺香港警察，意圖
借力打力，他們才是「太傻太
得閒」，惟他們的報道偏頗不
公，將「好人好事」扭曲成
「傻人閒事」，遠離群眾觀點，
被「天下圍攻」也是活該，誰
教他們立心不良。

人民力量為了昨日的倒梁遊行早已部署多時，先拉
攏一些激進團體組成所謂「民主倒梁力量」，繼而在
遊行時間上故意選在「民陣」之前搶飲頭啖湯。「民
主倒梁力量」召集人陳偉業事前躊躇滿志，預計元旦
日有1萬人參加其遊行隊伍。但最終卻只有1千人參
與，當中絕大部分都是人民力量的死忠支持者，雖然
陳偉業死撐遊行有1萬人參與，與他原來的預計一
樣，但反對派素有報大數的惡習，所謂點算既無人手
也無科學方法，完全是黑箱作業。而且參與人數竟然
與陳偉業估計的一模一樣，明顯是「自我實現預言」
般的造假，完全沒有可信性，所以最終參與遊行人數
大約在千人左右應屬事實。

兩個遊行本質上有不同

雖然「民陣」與「民主倒梁力量」的遊行都是打出
倒梁旗幟，但兩者其實有很大分別。「民陣」是一個
由50多個本港反對派政黨團體及海外「民運」團體組
成的平台，由於陣營內團體眾多，山頭處處，所以在
舉辦遊行上都要顧及不同團體的訴求，在昨日遊行中
到處可見各種社會議題及訴求，包括新界東北規劃、
全民退休保障、爭取雙普選、解決房屋問題、打擊水
貨客，等等，甚至連「法輪功」也組織了隊伍參加，
這說明「民陣」遊行是一個社會訴求的大雜燴，而解
讀遊行人數也應聯繫上不同議題個別分析。然而，
「人民力量」的遊行卻大為不同，其目的是單一的，

訴求是明火執仗，行動激進粗暴，擺明車馬就是要
「倒梁」，哪管梁振英施政有利社會，得到民心；哪管
他得到中央支持，民望逐步回升，「人民力量」都要
不惜一切將他拉落台，在遊行性質上與「民陣」的大
為不同。
最終，人民力量的遊行慘淡收場，原因一是激進衝

擊違反了本港主流價值；二是倒梁不符合香港利益，
市民並不支持這種「倒米」行動。人民力量在遊行完
結後立即糾眾去包圍禮賓府。在世界各國，包圍元首
官邸都是極嚴重的罪行，不少國家為防有恐怖分子襲
擊政要，都會將官邸周邊劃作禁區，不論是市民或是
示威者都難越雷池半步。現在人民力量不但要到禮賓
府，更表示會長期包圍禮賓府，這是意圖限制特首活
動，意圖癱瘓政府施政的行為，也是侵犯業權的違法
行為，警方理應將有關人士拘捕。本港社會一向崇尚
守法理性，不會支持違法衝擊的行為，過去激進反對
派的衝擊都難以得到主流民意支持，現在人民力量竟
要包圍禮賓府自然難以得到響應。

政爭激烈民生凋零 非市民樂見

更重要的是，人民力量以倒梁為第一要務，這種立
場與市民利益相違。現在反對派死抓不放的僭建事
件，梁振英對此確實要負上責任，但人誰無過，況且
有關僭建發生在他當特首之前，事後已經拆除僭建物
及連番道歉，罪不致死，更沒有必要借此製造政治爭

拗，阻礙政府集中精力施政。然而，人民力量卻以倒
梁為唯一目的，這反映他們是政治掩蓋了理智。事實
上，梁振英政府在上任半年間做了大量有利香港社會
的工作：叫停「雙非」、推出港人港地、推出連串穩
定樓市措施、加強扶貧工作、四處覓地建屋、通過長
者生活津貼，為經濟民生籌謀，為港人福祉盡心。只
要是不帶政治偏見，都會承認梁振英是有心為民做
事，在半年間所做的工作也得到社會的支持。市民儘
管在僭建事件上有不滿，借遊行宣洩可以理解，但相
信絕大多數人都不會認為因此就要他落台，人民力量
的訴求是過猶不及，怎可能得到市民共鳴？
事實上，就是昨日「民陣」遊行中，市民的訴求都

是期望政府解決他們關心的議題，而既要求政府為民
解困，又要特首下台，這本身是矛盾的。如果特首被
迫下台，特區政府立即出現群龍無首的情況，他提出
的各項經濟民生政策都可能因此半途而廢，而本港社
會亦將陷入嚴重的政治對抗中，政爭激烈，民生凋
零，這是全社會都不願看到的。人民力量等激進反對
派置全社會利益於不顧，企圖將市民綁上其反政府的
戰車之中，絕不可能得到市民支持。昨日其遊行社會
反應冷淡，只有一班死忠支持者叫囂吵鬧，正說明主
流民意都期望社會和諧，減少內耗。集中精力發展經
濟、切實有效改善民生、循序漸進推進民主、包容共
濟促進和諧，依然是市民所想所願，任何政客把不準
民意向背，看不到時代脈搏，最終只會被民意唾棄。

昨日共有18個組織向警方申請公眾遊行或集會，當中由人民力量組成的所謂「民主倒梁力

量」遊行，據警方統計只有1千人參與，市民對遊行反應慘淡一方面是該組織擺明車馬以激進

手段癱瘓馬路、包圍禮賓府，是公然違法行為，難以得到市民支持。另一方面，遊行目的是

通過激烈抗爭去迫令梁振英下台，這種「倒梁第一」的立場與市民利益相違。固然，梁振英

在僭建事件上處理有不當，有市民借遊行宣洩不滿可以理解，但主流民意都不贊成要梁振英

「人頭落地」，令各項利民政策半途而廢。同時，新任政府半年來為解決各項民生問題殫精竭

慮，初見成效，市民都希望給予政府更多的空間，不認同激化政爭令政府施政舉步維艱。激

進倒梁遊行反應慘淡正顯示民意向背。

激進倒梁反應慘淡 激烈對抗難獲支持

新年新氣象，新人
開新局。伴隨㠥元旦
前後軍地領導的相互

走訪慰問，以及陪同軍委領導考察高科技分
隊，部隊官兵普遍關心的空軍副大區級高級
將領調整名單相繼在各大媒體「張榜公
佈」，引起了人們的普遍關注。
其中主要是南京軍區副司令員兼南空司令

員乙曉光調任總參謀長助理，廣州軍區副司
令員兼廣空司令員張建平調任空軍副司令
員，空軍工程大學校長張東賀升任空軍副司
令員，總參謀部信息化部部長陳東升任空軍
副司令員，成都軍區空軍政委王祥富調任空
軍副政委，空軍副政委房建國兼任空軍政治
部主任，濟南軍區空軍政委劉紹亮調任北京
軍區空軍政委，濟南軍區副司令員兼濟空司
令員鄭良群調任南京軍區副司令員兼南空司
令員，濟空副司令員孫和榮升任濟南軍區副
司令員兼濟空司令員，空軍政治部副主任于
忠福升任濟南軍區空軍政委，空軍副參謀長
徐安祥升任廣州軍區副司令員兼廣空司令
員，廣空副政委胡秀堂升任廣州軍區副政治
委員兼廣空政委，成都軍區空軍副司令員戰
厚順升任成都軍區副司令員兼成空司令員，
空軍政治部副主任舒清友升任成都軍區空軍
政委。

一是「五湖四海」新風吹

堅持「五湖四海」，不拘一格選拔人才是
這次調整的最大亮點。新任空軍副司令張

洪賀，安徽阜南人，曾任空軍裝備部綜合
計劃部部長、裝備部副部長，2010年初升
任空軍工程大學校長，這次「突出重圍」
出任要職多少有點出人意外，也是空軍歷
史上第一位由軍校校長職位提升的空軍副
司令員。新任濟南軍區副司令員兼濟空司
令員孫和榮是山東廣饒人，曾任航空兵某
師團長、師長、瀋陽軍區空軍副參謀長、
南京軍區空軍副參謀長，2009年5月任濟南
軍區空軍參謀長，2011年8月任濟空副司令
員；新任濟空政委于忠福，山東萊陽人，
雷達部隊出身，曾任原武漢空軍政治部科
長、濟空政治部處長、空19師和24師政
委、南空政治部副主任、空軍上海指揮所
政委，2010年7月任蘭州空軍政治部主任，
2012年3月任空軍政治部副主任。新任廣州
軍區副司令員兼廣空司令員徐安祥，歷任
航空兵師師長、南空副參謀長、南空參謀
長和空軍副參謀長，在任空14師長時曾率
部隊赴境外參加「和平使命—2007」聯合
軍演，為中方空軍戰鬥群指揮組組長，當
時中方總導演為時任副總謀長、現任軍委
副主席許其亮。
新任廣州軍區副政委兼廣空政委胡秀

堂，山東蒼山人，歷任空軍航空兵師政
委、大連指揮所副政委、長春指揮所政
委，2006年12月任瀋空政治部副主任，2007
年6月任空軍裝備研究院政委，2009年初任
廣空政治部主任，2011年任廣空副政委。
新任成都軍區副司令員兼成空司令員戰厚

順，黑龍江安達人，曾任空一師師長、空
一軍副軍長、二炮54基地副司令員（代
職）、空軍長春指揮所司令員，2007年初升
任成都軍區空軍參謀長，2008年底改任成
空副司令員。新任成空政委舒清友為湖南
漵浦人，長期在空軍專機部隊工作，歷任
空34師團政委、師政治部主任、師政委，
2006年高配為副軍職師政委，2010年底任空
軍政治部副主任。觀察家認為，習近平主
席最近指出，用人要堅持五湖四海、任人
唯賢，放開選人用人視野，切實做到唯賢
是舉。分析空軍這次調整的十四名副大區
級高級將領的經歷，在堅持德才兼備、以
德為先標準的前提下，也兼顧了部隊、機
關及地域、籍貫等官場「生態」的平衡，
可謂做到了「五湖四海」，也優化了空軍軍
以上領導班子的結構。

二是長遠佈局顯雛形

對這次調整，有分析認為，乙曉光和張建
平的使用是最大的觀察點。乙曉光生於1958
年，江蘇沭陽人，歷任航空兵師參謀長、師
長、空軍司令部軍訓部部長、成空副參謀
長、某基地司令員、廣空副參謀長、空軍指
揮學院院長、空軍副參謀長，2010年底任南
京軍區副司令員兼南空司令員。張建平生於
1956年，福建沙縣人，曾任空3師團長、師
長，南空副參謀長、空9軍參謀長、軍長、
瀋空參謀長、北空副司令員、空軍副參謀
長，2010年底後任濟南、廣州軍區副司令員
兼軍區空軍司令員。觀察家認為，作為空軍
當下最受關注的兩名副大軍區級高級將領，
乙曉光和張建平被稱為中國空軍未來司令員
的「雙子星」，在閱歷、實績和年齡上各具
優勢。如果再加上北空司令員麻振軍這個
「六零後」，不論是「雙子」競爭，還是「三
星」爭輝，都具有標誌性意義，他們的思
想、特質或將影響中國軍隊的兵種治理，影
響中國空軍的發展走向。

十八大後空軍將領調整㠥眼長遠

卓偉

妮爾硯 軍事評論員
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數十名網民昨日高舉港英旗
遊行至中聯辦抗議，遊行人士
沿途高叫「中國人返回中國」
及「反對西環治港」等口號，
並要求回復英國殖民時期的法
治地位，有遊行人士因手持以
黑色油漆塗污的國旗及區旗被
捕。主辦團體表示高舉港英旗
遊行並非是搞「港獨」，而是
因為懷念港英年代的種種好處
云云。
舉港英旗但不代表搞「港獨」

的說法令人失笑，就如高舉
「雪山獅子旗」而自稱不是搞
「藏獨」一樣荒謬。再看舉辦
遊行的是「香港自治運動」、
「我㜺係香港人，唔係中國人」
等鼓吹香港脫離內地的「港獨」
組織；高舉的是港英殖民政府
旗幟；叫囂的是「中國人返回
中國」、「香港要獨立」、「南
京條約萬歲」等政治口號；過
去屢屢糾眾到中聯辦示威挑
釁。如此這般，搞「港獨」已
是明火執仗，主辦團體何以敢
做不敢認？原因是他們也知道
「港獨」在香港沒有市場，所
以要以隱匿地、潛移默化地搞
「港獨」。雖然這股歪風還未成
氣候，但社會也不能掉以輕
心。
話說回來，這些團體及網民

對港英治港的過度美化，盡顯
他們對香港歷史的無知。港英
治港時期何時給予港人民主？
何時給予港人真正的言論自
由、集會自由，以至是反政府
的自由？現在這些網民可以在
街上高舉港英旗，可以動輒高
呼特首下台，這些自由並非他
們敬仰的英國人賜予，而是中

央政府通過《基本法》賦予港
人的，這點他們必須清楚。試
想像在港英時期市民可以高舉
中華人民共和國的旗幟要求英
國港督下台嗎？換來的只會是
港英政府的武力鎮壓。而港英
治港時期黑暗的歷史、貪污橫
行的歷史、對愛國愛港群眾歧
視打壓的歷史、將香港視作英
資企業金庫的歷史，今日高舉
港英旗的青年人又知道多少
呢？
他們其生也晚，接受的都是

港英殖民教育，並遇上港英準
備撤離香港收買人心的日子，
對於港英的回憶難免存在偏
差，這也體現在今日懷念港英
的多是80後、90後的青年，相
反中老年人對於這些訴求都是
嗤之以鼻，在在說明英國人沒
有他們想像的好。因此，絕大
部分的市民不但不會緬懷港
英，更不會支持任何「港獨」
的言行。市民都知道香港不可
能隔絕與內地的聯繫，香港的
未來在於加強與內地的經貿文
流，而非阻礙交流，更遑論
「港獨」這種荒謬不經的妄
想。香港的食水主要來自東江
水、食品日用品大都來自內地
供給、兩地經濟已經密不可
分，「港獨」在香港根本沒有
市場。
一小撮人在港搞「港獨」是

自絕於全港市民。然而，這種
言行始終不利兩地交往，對香
港社會百害而無一利。部分網
民對社會有不滿，大可實事求
是提出訴求，還是把港英旗收
回，做一個堂堂正正的中國人
吧！
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北京獨立軍事觀察家認為，雖然這次調整皆是高級將領因年齡原因退出班

子及提升後補缺的正常接替，但由於涉及總部、空軍機關和五個戰區空軍，

關聯到二十餘名副大軍區級高級將領的進退走留，是全軍大單位中調力度最

大、變動最多的，傳遞的信息十分重要，特別是這次調整為習近平擔任軍委

主席後首次主導的高級將領大調整，凸顯了㠥眼長遠、鍛煉幹部的人事戰略

佈局，應值得特別關注。

為武戈止


